

Avertissement de Ferhat Abbas à la France (mai 1945)

Légende: En mai 1945, le leader nationaliste algérien Ferhat Abbas lance un avertissement à la France dans lequel il condamne la politique coloniale française. Il demande au gouvernement français d'élever les peuples colonisés au rang de peuples associés et de les guider vers l'autonomie.

Copyright: (c) Archives Nationales d'Outre-Mer, Aix-en-Provence

Avertissement: Ce document a fait l'objet d'une reconnaissance optique de caractères (OCR - Optical Character Recognition) permettant d'effectuer des recherches plein texte et des copier-coller. Cependant, le résultat de l'OCR peut varier en fonction de la qualité du document original.

URL:

http://www.cvce.eu/obj/avertissement_de_ferhat_abbas_a_la_france_mai_1945-fr-a750d145-68bb-41c8-9a32-bc7dcf8b5884.html

Date de dernière mise à jour: 01/03/2017



Document très secret
à ne pas divulguer sous
peine de

LOYAL AVERTISSEMENT A NOS AMIS FRANÇAIS

La seule mission que la France pourrait remplir avec succès en A.F.N. c'est d'élever les trois peuples MA au rang de peuples associés, en les guidant vers leur autonomie tout en leur apprenant à se gouverner eux-mêmes.

Quand on puise dans les faits de l'histoire on ne trouve pas d'exemple susceptible d'encourager la politique de l'ordonnance du 7 mars 1944.

Les Arabes sont restés sept siècles en Espagne, les Turcs trois siècles dans les Balkans, la Russie, l'Allemagne, et l'Autriche se sont partagé les dépouilles de la vieille Pologne depuis 1772 et jusqu'en 1918 les Polonais étaient en partie Russes, Allemands et Autrichiens. La Belgique a été rattachée à la Hollande en 1815. Les Anglais sont dans les Indes depuis trois siècles.

Il n'est pas établi qu'à la faveur de ces bouleversements et de ces conquêtes, les Espagnols soient devenus Arabes, que les Serbes ou les Grecs Turcs, que les Polonais se soient germanisés et que les Hindous se soient métamorphosés en gentlemen anglais.

Mais alors, par quel miracle, les Marocains, les Algériens et les Tunisiens, deviendraient-ils Français au même titre que les provençaux et les habitants du Bassin Parisien. Et qu'ont-ils fait d'ailleurs pour cela depuis 1830 ?

Les Arabes ont dépensé des richesses de culture et de science dans la péninsule ibérique ; les Allemands ont rendu obligatoire l'en

seignement et l'usage de leur langue dans les pays conquis. L'échec le plus retentissant n'en a pas moins suivi ces efforts.

Au regard des méthodes d'arabisation et de germanisation des anciens empires la tentation de francisation de l'Algérie apparaît comme un jeu d'enfant et comme une oeuvre d'entreprise sans conviction.

On eût voulu sans doute que les populations paysannes et pastorales deviennent françaises par la seule autorité du sabre et par le miracle des "diffas" et des discours officiels.

Ce sont là des erreurs irréparables, des fautes qui ne se rachètent pas.

Disons et ne cessons jamais de le répéter, parce que les causes profondes du drame sont là. La civilisation française en Algérie a été et demeure encore une main mise brutale et bornée de la chrétienté et de la fin de la latinité sur le pays beaucoup plus qu'une oeuvre de francisation et d'émancipation.

Le pays, peuple exclusivement d'ambesberbères et où la religion musulmane était le seul culte pratiqué, nourrit aujourd'hui 800.000, 500.000, la classe la plus riche et la plus instruite, la classe maîtresse de tous les rouages. Là où il n'y a plus que 1.000 mosquées et pas même 2.000 écoles pour apprendre à 8.500.000 habitants l'usage de la langue française, 3.000 églises et chapelles dressent leurs clochers.

C'est contre ce crime des temps modernes beaucoup plus que contre la conquête elle-même que la conscience humaine se révolte.

L'Algérie "morceau de la France projeté par dessus la Méditerranée" est sans doute une belle image de rhétorique à l'usage des peuples conquérants mais elle ne reste pas moins contraire à toute vérité historique

L'Algérie est terre d'Afrique, riche de ses propres souvenirs et de

ses propres traditions. Elle a eu Jugutha et ses légions. Elle a connu l'Islam et l'a accueilli au foyer. Elle a eu la dynastie Berbère saharienne des Almoravides. Elle a vu les Fatimides et les Turcs qui ont délimité ses frontières actuelles. Elle a subi durant 14 siècles l'empreinte profonde et indélébile de la culture musulmane. Elle a servi de creuset au brassage des races et des peuples, de ces peuples si différents du peuple gallo-romain qui a fait la France.

Peut-on, sans courir le risque de la grande aventure rayé d'un trait de plume ces siècles d'histoire que rien n'est venu remplacer sous le prétexte que la culture arabe s'est affaiblie que l'autorité s'est effritée et parce que derrière la conquête militaire de 1830, une bande de pirates s'est installée ici avec les privilèges de grands seigneurs réduisant nos populations à la misère et à la servitude.

Sous le domaine politique, la psychologie collective d'un peuple et ses traditions sont des facteurs historiques et d'une immense importance. Tourner le dos à cette psychologie et à ces traditions s'est marcher vers l'échec et le suicide.

Voilà l'avertissement loyal que nous lançons à nos amis français après la catastrophe de juin 1940, après le triomphe de la démocratie à travers le monde, après la libération du peuple français, une grande mission attend encore la France nouvelle : celle ~~des~~ d'élever les peuples colonisés au rang de peuples associés et de les guider, non pas vers une assimilation impossible et contre nature, mais vers l'organisation rationnelle, vers la technique moderne, vers la culture positive, vers l'exercice du pouvoir. La mission libérale de la France nouvelle est là par ce que là sont les inspirations réelles des peuples intéressés.

FERRAT ABBAS Conseiller Général - Délégué financier.